



La baja natalidad es un fenómeno que se observa hace unos años y que, para los expertos, es irreversible:

Chile figura entre los países del mundo con mayor reducción de nacimientos en 2024

Especialistas advierten que este año terminará con solo 150 mil nacimientos, la mitad de los que hubo en 1990. Apuntan a factores socioeconómicos y proponen aplicar políticas de apoyo.

JUDITH HERRERA C.

La caída en la natalidad de Chile es un fenómeno que se arrastra desde hace años, observado con preocupación debido al constante envejecimiento poblacional y la caída de la fuerza laboral.

Un estudio realizado por el analista de datos Ernesto Laval, a partir de información de la cuenta de X "Birth Gauge", dedicada hace una década a seguir la natalidad de los países, muestra cómo han disminuido los nacimientos.

Según esos datos, entre 2023 y 2024, Chile es la nación con mayor reducción porcentual, con una caída de 22,3%. Le siguen Sri Lanka (-15,4%), Guatemala (-14,4%), Colombia (-14,3%), Mongolia (-11,4%) y Tailandia (-10,9%), de un total de 69 países analizados, entre ellos, cinco latinoamericanos.

Caída pronunciada

"Todos sabemos que la natalidad viene bajando. Lo que me sorprendió fue ver estas estadísticas comparadas con otros países, donde este último año se ve que la reducción en Chile es más pronunciada", explica Laval.

Las fuentes, detalla, "son los institutos de estadística de los respectivos países". A su juicio, la

“Lo que me sorprendió fue ver estas estadísticas comparadas con otros países, donde este último año se ve que la reducción en nacimientos en Chile es más pronunciada”.

ERNESTO LAVAL
ANALISTA EN PROCESAMIENTO DE DATOS

“Chile pareciera haber descendido de manera más dramática que otros, por lo que cabe preguntarse por las razones específicas que nos diferencian como sociedad”.

ANDREA ALVARADO
ACADÉMICA DE LA U. DE TARAPACÁ

tendencia no debería cambiar en lo que queda de año.

"En 1990 nacieron algo más de 309 mil niños y este año vamos a terminar con menos de 150 mil



INDICADORES.— Uno de los números que generan preocupación es que la tasa de nacimientos en el país está por debajo de la tasa de reemplazo.

nacimientos, una reducción enorme", afirma Enrique Oyarzún, ginecólogo de la U. de los Andes.

"Esto es irreversible —advierte— y se necesitan al menos dos generaciones por delante para revertir el proceso. La única solución es que se implementen subsidios al embarazo y otras facilidades de crianza, como lo han hecho países como Francia".

Mauricio Apablaza, investigador de la U. del Desarrollo, detalla que "en Sudamérica las menores tasas de natalidad se registran en Uruguay y Chile, que alcanzan los 10 y 12 nacidos vivos por cada 1.000 habitantes, respectivamente, en 2022".

El docente de la U. de La Serena Cristián Blanco precisa que en Chile, "la tasa es de cerca de 1,8

nacimientos por mujer, lo que es inferior al nivel de reemplazo de 2,1", y debajo de la tasa de reemplazo de Latinoamérica, que es de 2,2. Ese indicador establece el número mínimo de nacimientos para que una población no disminuya a lo largo del tiempo.

Para Blanco, "es probable que Chile mantenga una tasa de natalidad baja en los próximos cinco a 10 años, con un aumento poco probable, a menos que ocurran cambios significativos en las políticas públicas o en las condiciones socioeconómicas".

"El país pareciera haber descendido su tasa de natalidad de manera más dramática que otros, por lo que cabe preguntarse por las razones específicas que nos diferencian como sociedad.

Probablemente, sea necesario abordar las expectativas de las nuevas generaciones", plantea Andrea Alvarado, académica de la U. de Tarapacá.

Sobre ese punto, el economista Sergio Urzúa recordaba el fin de semana en "El Mercurio" que "ya en 1999, el número de niños por mujer era menor al necesario para sostener a la población (de Chile) en el largo plazo".

Factores y efectos

Mónica Soto, académica de la U. Alberto Hurtado, menciona que la postergación de la maternidad es otro factor que influye en la caída: "Las mujeres están siendo madres en una edad mayor: en el primer semestre, el 55,3% de los

2017

fue el año en que Chile desplazó a Cuba como el país latinoamericano con la menor tasa de fertilidad, advirtió el economista Sergio Urzúa en una columna en este diario, basado en datos de la Cepal. Según ese registro, Chile tiene un indicador de 1,14 niños por mujer.

nacidos era de mujeres mayores de 30 años".

Además, hay puntos vinculados con costos y estabilidad financiera. Eso sí, Alvarado dice que "si las condiciones fueran distintas, y existiera una distribución de roles equitativa, la empleabilidad femenina no tendría por qué impactar tan severamente en la natalidad".

Apablaza suma el envejecimiento poblacional como otra arista a observar: "En 2025, la cantidad de personas mayores por primera vez superará a la de personas de 15 años y menos. Se espera que una de cinco personas tenga 60 años o más".

Oyarzún apunta a que la baja natalidad y el envejecimiento tienen "múltiples implicancias, como que la masa trabajadora disminuye, cambia la epidemiología y, por ende, los recursos que se necesitan son distintos".

"Hay que pensar definitivamente en la jubilación. Pero también políticas públicas asociadas a la salud, porque vamos a tener gente mayor que va a tener desafíos asociados a su envejecimiento", advierte Soto.

WIKIMEDIA COMMONS